

Presentación del Dr. German José Cardozo Galué por motivo  
del otorgamiento de la Orden Juan Besson por parte de la  
Academia de Historia del Estado Zulia

**Lcdo. Iván José Salazar Zaíd**  
**Vicepresidente de la Academia**  
**de Historia del estado Zulia**

Es un honor muy especial para mí persona, el que, la Academia de Historia del Estado Zulia, me haya elegido para destacar por medio de una sucinta biografía, la labor de un consagrado historiador, fiel defensor y creador de los estudios de historia regional y local en Venezuela, digno representante y orgullo de nuestra Alma Mater, y no podía ser otro que el Dr. Germán José Cardozo Galué, quien fue mi profesor en la cátedra de Introducción a la Historia, con la cual me inició en los estudios históricos en LUZ en el año 1972 y pasado un tiempo me iniciaría también en los estudios de postgrado que por motivos de salud no pude continuar, para luego en el año 1991, encontrármelo de nuevo, fundando el Centro de Información y Documentación del Zulia de LUZ, en unión del Dr. Rutilio Ortega, fungiendo luego de fundado como sus asesores, y tomándome por sorpresa, que ellos, mis antiguos profesores, en el año 1991, me dieran la responsabilidad de coordinar tan importante unidad de investigación histórica hoy tristemente desaparecida.

Con estas palabras iniciales, sin ningún tinte egocéntrico, lo que quise fue darles a conocer un poco, algunos de los motivos, del porqué, hoy me siento honrado de haber sido elegido para destacar la extensa labor y trayectoria de mi estimado y apreciado Dr. Germán José Cardozo Galué, que nació en esta tierra del sol amada y vio por primera vez, la luz del día, en la parroquia Juana de Ávila el día 3 de abril de 1940. Desde muy niño se dio a conocer como un virtuoso estudiante de la historia, que con el pasar del tiempo se convertiría en un connotado profesor universitario, investigador histórico y escritor, considerado a nivel regional, nacional e internacional como uno de los más destacados historiadores de la

Venezuela actual, creador de los estudios de historia regional y local en el Zulia y Venezuela, de una metodología de los mismos y preocupado siempre por la historiografía tradicional. En su trayectoria como profesional de la historia se conjugan varios factores “la amplia formación humanística, la tutoría que ejercieron sobre él, historiadores de la talla de Agustín Millares Carlo, Luís Arconada Merino, Juan María Echeverría Goenaga y la influencia en el cultivo del método de la historia científica de historiadores como Manuel Caballero y Germán Carrera Damas, entre otros. Pero creo, que el factor más importante que haya influido en su trayectoria y en el éxito obtenido durante toda su vida como docente, escritor e investigador histórico ha sido su amor, dedicación, constancia y perseverancia por su trabajo y por querer siempre preparar lo mejor posible a sus alumnos y transmitirle sus conocimientos, en aras de dejar una generación de relevo, en una disciplina tan importante para el conocimiento de nuestras raíces, así como también, para la siembra de una conciencia nacionalista.

En 1964 obtiene el grado de Licenciado en Filosofía en la Universidad de Deusti, Colegio Máximo Loyoleo de España. En 1968 la licenciatura en Educación, Mención Ciencias Sociales, en la Ilustre Universidad del Zulia. En el período de 1969 -1972, realizó: cursos de postgrado en teoría de la historia, sobre Historia de México y el seminario de tesis de historia de las ideas. En 1973, obtiene un doctorado en historia, en el Colegio de México. Fue promotor del Centro de Estudios zulianos y desempeñó su dirección en el período comprendido entre 1976-1978. A partir del trabajo que realizó en dicho centro es que produce la compilación de su *Bibliografía Zuliana*. En 1978 pasó a ser Miembro correspondiente de la Academia de Historia hasta el presente. En conjunto con el Dr. Rutilio Ortega, crea el Centro de estudios Históricos de la Universidad del Zulia convirtiéndose en unos de sus propulsores, además que en el período comprendido entre 1979 a 1983 se desempeñó como su primer director. En 1979 se inicia como Coordinador de la Cátedra “*Historia del Zulia*” de la Universidad del Zulia y se convierte en el promotor y coordinador del Simposio

*“Los Estudios Históricos Locales y regionales en América Latina”*. Durante el período comprendido entre 1986 y 1988 se desempeña como jefe de la Sección de Investigación del Centro de Estudios Históricos de LUZ y en 1990, pasa a ser el Representante de la Rectora de LUZ, Profesora Imelda Rincón Finol, ante la Gobernación del estado Zulia, para el diseño e instrumentación del proyecto educativo para la enseñanza y difusión de la historia y geografía del Zulia. En 1982, llega a ser, profesor titular de la Universidad del Zulia. A partir del año 1983 al 85, desempeña la cátedra de *“Andrés Bello”* en el St. Antony’s College de la Universidad de Oxford (Inglaterra). En los períodos comprendidos entre 1987-1993 y 1993-1997, coordina la Maestría en Historia, Mención Historia de Venezuela de la Facultad de Humanidades y Educación de LUZ. En 1992, junto con el Dr. Rutilio Ortega, funda el Centro de Información y Documentación Histórico del Zulia de LUZ y también se convierte en miembro del Comité Editorial de la Colección Zuliana del SERBILUZ. Fue Miembro del comité editor del Anuario de Historia regional y de las Fronteras de la Universidad Industrial de Santander entre los años 1995-1996. En ese mismo período, hasta el año 1997 pasa también a ser miembro del comité editorial del proyecto Historia de América Andina de la Universidad Andina Simón Bolívar subsede Quito, Ecuador. A partir del año 1994 se convierte en coordinador de los eventos, cargos y proyectos siguientes:

- Ø IV Encuentro de Institutos y Centros de Investigación Histórica de Venezuela (1994).
- Ø IV Congreso de Historia Regional y Local (1996).
- Ø Miembro del Consejo de Redacción y Comité Editorial de la revista Tierra Firme (1983-1997) y de la revista *“Omnia”* (1996-1997).
- Ø Miembro del Comité directivo del proyecto Historia General de Venezuela de la Fundación Polar (1997)
- Ø Responsable del área del conocimiento Historia del Doctorado en Ciencias Humanas de LUZ y miembro del comité editor de los cuadernos del mismo doctorado (1997).

- Ø Asesor del programa Patrimonio Histórico de la Fundación Banco Maracaibo (1998).
- Ø Adscrito como investigador (I) al sistema de promoción al investigador del CONICIT (1990-1991).
- Ø Miembro principal del Comité Coordinador de los Coloquios nacionales de Historia Regional y Local (1980-1992).
- Ø Miembro del Comité Venezolano de Ciencias Históricas (1987-1992).
- Ø Y Asesor en investigación del rectorado de la Universidad del Zulia... entre muchos otros.

Por otra parte, durante su extensa y fructífera carrera profesional obtuvo varios premios entre los que se encuentran:

- Ø Premio Andrés Bello Fellowship Award del St. Antony`s College Oxford University (1983-1985).
- Ø Premio Honor al Mérito Científico, mención ciencias sociales y humanísticas de FUNDACITE- Zulia (1993).
- Ø Premio al beneficio Académico (1997).

Su producción intelectual es muy intensa, y como el tiempo apremia, me dedicaré a mencionar solamente el título y el año de algunas de sus importantes y destacadas publicaciones que en su mayoría son valiosos aportes para los estudios de historia zuliana. A saber:

- Ø Bibliografía Zuliana: 1813-1975 (1977).
- Ø Maracaibo y su Región Histórica (1984).
- Ø Maracaibo y su Puerto en los Primeros Años de la República: Bases Económicas y Sociales (1985).
- Ø Historia regional (1986)
- Ø Fuentes documentales impresas sobre la Antigua Provincia de Maracaibo (1986).
- Ø La Región Histórica (1987).
- Ø Bibliografía Zuliana: 1702-1975 (1987).
- Ø Maracaibo y su Región Histórica. El Circuito Agroexportador: 1830-1860 (1991).
- Ø Maracaibo en el siglo XIX (1994).
- Ø Historia Zuliana y Vida Intelectual en el Siglo XIX (1998).

Además de lo anterior, el profesor German Cardozo ha publicado múltiples trabajos en revistas especializadas y en libros colectivos. Con su amplia experiencia docente en pregrado y postgrado ha representado a nuestra magna Casa de estudios en una cantidad considerable de seminarios, ha asistido a numerosos congresos regionales, nacionales e internacionales y ha dirigido una cantidad considerable de programas y proyectos de investigación, así como también, de asesorías y tutorías de tesis de grado y trabajos científicos que le han merecido innumerables reconocimientos y distinciones que el tiempo no nos permite mencionar en estos momentos, pero que todos los presentes sabemos y conocemos que todos son muy destacados y bien merecidos.

No me queda más que pedirles a todos los que nos acompañan, le expresemos un fuerte aplauso a quien hoy le rendimos honor, porque así lo merece y que Dios Nuestro Señor le de mucha vida y salud, para beneplácito de todos los zulianos, y para que pueda seguir ofreciéndonos sus conocimientos y seguir siendo ejemplo para nuestra juventud, en estos momentos tan difíciles, por los cuales está pasando nuestro país.

Maracaibo 11 de junio de 2015

